
 
 
Taller Temuco 1 - 25 de Noviembre  
Elsa Maripán. 
 

APRENDIZAJE: 
 
Estoy muy agradecida por la capacitación recibida, el 
nexo de contacto con otros emprendedores y creo 
tener oportunidad de continuar y mejorar la 
producción de frutillas.  
Conversando con J. M. Ingeniero en ejecución 
agrícola, producir frutilla bajo invernadero circular, 
para aumentar la producción. También incorporar 
riego por goteo con el que se ahorra agua y energía. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Yo tenía crianza de vacuno y lo cambié por animales de 
engorda, para mi era más fácil pero sufrí un robo y perdí 
mucho dinero. Hoy estoy en la frutilla, porque no me lo 
robaron todo y me gusta el fruto. 
Debo destacar que mi producción de frutillas es orgánica, 
sin mayor uso de tecnología. 
Me costó empezar porque no tuve el apoyo de INDAP no 
tampoco de SERCOTEC. 
 
Gracias por la invitación. 
 

Luis Catricura. 
 

APRENDIZAJE: 
 
En particular la experiencia y el conocimiento de 
nuevas ideas, que han ido saliendo con las 
conversaciones entre los emprendedores. Esto ha 
fortalecido enormemente mi iniciativa y creo que a la 
gran mayoría. Es interesante que surjan estos talleres 
ara dar a conocer mas profundamente los dones y 

SUGERENCIAS: 
 
Esto va dirigido a SERCOTEC, se debería capacitar mas a los 
evaluadores para aumentar su nivel de conocimientos. El 
chipiado de Pica Pica, mi proyecto, es innovador, pero los 
profesionales no conocían el Pica Pica.  
 



iniciativas de cada persona. 
Conocer personas nuevas, nuevas experiencias y aún 
más traer a personas que fueron beneficiados y 
aprobados sus proyectos es algo enriquecedor, que 
nos llena y nos hace ver las cosas de una manera más 
profunda y para aprender de las virtudes y los errores. 
 

 
Jorge Muñoz 
 

APRENDIZAJE: 
 
Aprender a escuchar, socializar, Ser capaz de difundir 
la idea, correr riesgos y transformar dudas, dificultades 
y carencias en oportunidades para el fortalecimiento 
del proyecto. Generar redes de discusión, apoyo, 
despeje de dudas y aclaración de ideas para facilitar el 
ordenamiento y posterior adjudicación y ejecución 
con menos riesgos. Encausar el proyecto dentro de las 
líneas ejes del capital semilla. Invertir tiempo para 
conseguir asesoría en la elaboración del proyecto y 
hacer el seguimiento correspondiente para mejorar y 
así asegurar la adjudicación de los recursos anhelados 
para el emprendimiento. Reconocer el grado de 
responsabilidad es tema propio no del sistema ni del 
otro cuando no se pueden concretar los objetivos, 
descubrirlos y superarlos es de nuestra competencia. 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Creo que SERCOTEC debería implementar el 
emprendimiento en las comunas a través de la preparación 
y capacitación de un líder local quien sirva de facilitador y 
promotor de los emprendimientos en las comunas. Se les 
haga también un seguimiento a las inversiones por medio 
de estas personas a modo de hacer más efectivo el aporte 
del estado en el desarrollo de nuevas empresas. 
 



Remigio Pehue 
 

APRENDIZAJE: 
 
Aprendí como se logran los proyectos, como se 
trabaja. Tener habilidad en el negocio y seguir 
trabajando para el futuro y seguir buscando apoyo. 
 

 

Licis Pinilla 
 

APRENDIZAJE: 
 
Aprendí a conocer diferentes formas de 
emprendimiento, la forma de emprender de las 
personas que o tienen tantos recursos, a conocer que 
en la región son muy pocas las personas seleccionadas 
para el capital semilla, el deseo de las personas por 
lograr cosas y la falta de oportunidades para salir 
delante de muchos de los que participaron en la 
conversación. 
 La importancia de la constancia, de escuchar, buscar 
nexos y más redes de apoyo y de conocer mis falencias 
como microemprendedora en lo que quiero lograr. 
Tener en cuenta que esta es la primera piedra que 
tengo que sacar para lograr tener mi propio negocio.  
Me quedo con lo más gratificante para mi, que por lo 
menos fui escuchada por personas ajenas a mi núcleo 
familiar, me quedo con la orientación de las personas 
de SERCOTEC. 
¡Gracias por la oprtunidad!  
 

SUGERENCIA: 
 
No entender la forma de mi proyecto, odio la gente 
irrespetuosa, amo la naturaleza. 
 



Yesica del Pilar Erices 
 

APRENDIZAJE: 
 
Yo aprendí que tengo que saber explicarme, que tengo 
que tener claro lo que quiero, no supe plantear mi 
proyecto. Estoy aburrida de decir no tengo o se me 
acabó, se me caen las alas y no quiero cerrar mi 
negocito, lo quiero sacar adelante, en este momento 
es mi sustento y el de mis hijos. 
 

SUGERENCIA: 
 
¡Le pido a SERCOTEC que nos escuche a los que realmente 
los necesitamos! 
 

Gloria Muñoz 
Mendoza. 
 

APRENDIZAJE: 
 
Bueno, a mi me gustó mucho porque yo soy una 
pequeña emprendedora, nunca había participado que 
me orientara a tener, a ordenar mis ideas, ya que 
tengo las ganas y el deseo, ojala que todo tenga un 
buen final. Este proyecto lo empecé por necesidad 
económica, ya que vivo en el campo, soy una madre 
joven y casada con un hombre con mas de 20 años de 
diferencia y henos tenido problemas en lo 
económico. Creo que tengo el derecho o la 
oportunidad de pedir un granito de arena para poder 
salir adelante y tener para la educación de mis hijos. 
¡Gracias por escucharme!  
Aprendí y quedé impresionada de la buena onda y del 
cariño de todos, aprendí que con esfuerzo se puede. 
¡¡¡Muchas gracias!!! 
 

SUGERENCIA: 
 
Me gustaría que no nos olvidaran, que siguieran 
capacitándonos. 
 



Annelore Baumann. 
 

APRENDIZAJE: 
 
Aprendí que la perseverancia es la base fundamental 
para conseguir mis metas, ayudados por la constancia 
y claridad de mi proyecto. Lo indispensable que es 
tener una red de apoyo en todo este proceso. Espero 
que los 8 años que ya llevo trabajando en ello, 
obtenga sus frutos. 
 
 
 
 
 

SUGERENCIA: 
Con respecto al proyecto de capital semilla, siento que 
debería dividirse dicho capital, en el sentido de que deberan 
haber fondos para las personas que realmente parten de 
cero y para otras que ya llevan un trecho en su proyecto 
pero que no han podido hacerlo despegar definitivamente 
por falta de recursos. Siento que en mi proyecto no tengo 
cabida en el capital semilla. Llevo casi 8 años a pulso con un 
producto único en la zona y que no tiene mayor interés 
para los que dirigen este proyecto. 
 

Anónimo 
 

APRENDIZAJE: 
 
Aprendí en este taller a valorar las ideas de otras 
personas, a escuchar y a ser perseverante, ya que esta 
es la única forma de conseguir las metas que uno se 
impone no a corto plazo, ya que uno no puede pensar 
que a corto plazo va a conseguir las (semillas), uno 
tiene que arriesgarse. 
 
 
 
 
 
 

SUGERENCIA: 
 
Por favor dennos también la oportunidad a las personas 
que estamos recién comenzando con un proyecto, yo se 
que mi proyecto es productivo y puedo dar trabajo a otras 
personas. 
 
 



Ester López Soto. 
 

APRENDIZAJE: 
 
Aprendí Que debo preguntar porque no salió 
favorecido mi proyecto, a ser más persistente y a no  
conformarme con lo poco o nada de información 
sobre mi proyecto fallido, a escuchar y aprender de los 
demás, a tener claro el objetivo de mi proyecto, que 
no tengo que “echarle la culpa al clavo” y que se 
puede! 
 
 
 
 

SUGERENCIA: 
 
Que lo proyectos sean más simples de ejecutar, que las 
respuestas a los correos sean más extensas explicando 
nuestro errores y que den pistas para mejorar. 
 
 

 

Claudia Durán 
 
 
 
 
 

APRENDIZAJE: 
 
Aprendí que al igual que yo hay muchas personas con  
intereses en común y que no estamos solos en este 
proceso. Despejé dudas con respecto a mis falencias y 
mis compañeros fueron lo suficientemente honestos 
y respetuosos para decírmelo. Que todos tenemos las 
mismas oportunidades pero que hay que saber 
tomarlas. Aprendí a relacionarme con personas que 
no conocía y a tener claros mis objetivos, a que debo 
seguir luchando por lo mío, a compartir mis ideas y 
escuchar a los demás. ¡Aprendí que debo poder y que 
puedo ser la mejor!!!!! 
 

SUGERENCIA: 
 
Encuentro que esta es una buena instancia, es la primera 
vez que postulo a un proyecto y al tener estos talleres me 
doy cuenta de la importancia de que nos expliquen las 
formas, los pro y los contras del estar aquí. Espero que no 
nos abandonen en esta etapa emprendedora. Los felicito 
por este seminario. 
 
 



Laura Ibañez 
 
 
 

APRENDIZAJE: 
 
Aprendí a reconocer que se puede llegar a ser 
empresario sin capital, a que tengo que hacer que mis 
tortas y mis productos tengan algo que las identifique 
como míos, innovar. Que tengo que aclarar mi 
negocio para poder explicarlo en poco tiempo. 

SUGERENCIA: 
 
En la actividad de juntarnos con nuestros pares me sentí 
incomoda, porque sentí que ellas realizaban un oficio, pero 
no hay ambición de formalizar su negocio. Gracias por 
darme el espacio de ver que voy por buen camino para 
lograr mi sueño. 
 

Rodrigo Marín 
 

APRENDIZAJE: 
 
Hoy aprendí a escuchar y conocer la persuasión y las 
redes de apoyo, lo importante de buscar las 
oportunidades y de ser persistente. Yo había postulado 
para la construcción de un galpón para fabricar 
muebles, pero logré igual construirlo. Ahora necesito 
dinero para dos máquinas y reforzar las que tengo y 
seguir con mi proyecto de mueblería. Atentamente 
muchas gracias!!! 
 

 

Luisa Marileo 
 

APRENDIZAJE: 
 
Aprendí a que tengo que seguir perfeccionándome 
con mi proyecto. Yo fabrico empanadas con distinto 
tipo de relleno, porque me gusta lo que hago. 
También aprendí que como emprendedores casi todos 
tenemos la misma persistencia. Yo espero ganar este 
proyecto para tener mi sala de ventas. 

SUGERENCIA: 
 
Estos talleres deberían hacerlos antes de que postulemos el 
proyecto. 
 
 



 
Anónimo 
 

APRENDIZAJE: 
 
Saco buenas experiencias de lo que he aprendido, que 
se debe ser perseverante. Que debo tener conexiones 
para poder vender mis cosas y comentar mis ideas. 

 

Teresa Alarcón 
 

APRENDIZAJE: 
 
Creo que con este encuentro se nos aclara, que para 
seguir en lo que nos gusta hacer solo necesitamos 
persistir en nuestro negocio y proyecto, se nos da la 
oportunidad la mostrar nuestros productos y de 
reconocer nuestras falencias y fortalecer nuestras 
habilidades. Lo más rescatable es aprender a crear redes 
de contactos y de apoyo entre nosotros los 
emprendedores y artesanos. Estoy muy agradecida por 
acordarse de los que no ganamos y reanimarnos. 
 

 

Silvia Muñoz 
 

APRENDIZAJE: 
 
Cuando me llamaron pensé en no venir ya que como 
no había ganado el proyecto pensé que no tenía 
sentido, pero ahora ya no pienso así, porque lo que 
aprendí de las experiencias de las demás personas que 
han ganado como de las que no, eso es muy 
gratificante, las conversaciones me van a servir para 
volver a intentarlo, ser perseverante, constante y a 
confiar. 

 



Nancy Bobadilla 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

APRENDIZAJE: 
 
Aprendí que es muy importante relacionarse con 
otras personas que tengan la inquietud de emprender 
una idea de negocio, además lo importante que es 
escuchar y ser escuchado con “atención”. Aprendí que 
no es fácil ser un emprendedor pues hay muchos 
obstáculos que vencer los que deben ser tomados 
como desafíos para poder lograr el éxito. Aprendí que 
las cualidades más destacables de un emprendedor son 
ser constante, responsable, “porfiado”, buscar redes de 
apoyo, tener las metas claras y asociarse con los demás 
emprendedores para poder intercambiar ideas y a la 
vez que fluyan otras. ¡Muy buena! 
 
 

SUGERENCIA: 
 
Me gustaría que se concretara la asesoría para poder llenar 
correctamente el “proyecto semilla” y así poder 
adjudicármelo para fortalecer mi negocio. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Lucila Suazo 
 

APRENDIZAJE: 
 
Aprendí que lo primero que tengo que hacer es buscar 
a alguien que me compre mi mercadería, que en mi 
caso serían chombas de uniforme de colegio, tengo 
que buscar y tener segura la entrega de mis trabajos, 
también me voy a asociar con una persona de mi 
pueblo para trabajar en conjunto, acá ya lo 
conversamos. 
 
 

SUGERENCIA: 
 
Sugiero que nos den otra oportunidad para construir 
nuestro futuro y mejorar en lo económico yo y otras 
personas. 
 
 



Daisy Aleroy 
 

APREDIZAJE: 
 
Aprendí que me faltan aspectos formales para iniciar 
mi negocio y tener claro que es lo que quiero. Me 
favorece el tener contacto con otras personas y poder 
basarme en sus experiencias. Tengo que atreverme a 
emprender mi negocio. 
 
 
 
 

 

Elizabeth  
 

APREDIZAJE: 
 
En este seminario tuve la experiencia de involucrarme 
con emprendedores en potencia y proyectos de 
emprendimientos. Pude aprender y analizar que no es 
necesario ganar mi proyecto en SERCOTEC, pues mi 
proyecto está en mi, depende de mis deseos y 
perseverancia. En el de capital semilla solo quiero 
ganar en el próximo concurso para obtener el  apoyo 
para presentarme a mayor nivel, pero con este 
seminario gané el conocimiento para saber postular a 
otro proyecto a futuro. Mis felicitaciones al equipo 
que dictó este evento, fue excelente. 
 
 
 

SUGERENCIA: 
 
Solo felicitar a los panelistas por su claridad y 
profesionalismo. De seguro en mi próxima postulación no 
caeré en la misma equivocación. 
 
 



Anónimo. 
 

APREDIZAJE: 
 
Hoy aprendí que son muchas las personas que desean 
surgir pero que la gracia no es quedarse en el camino 
sino madurar muy bien una idea, ver sus falencias y 
tratar de superarlas. Si la idea es recurrente o alguien 
tiene esta misma tratar de innovar, poner un detalle 
propio, buscar redes de apoyo y perseverar. Saber todo 
en cuanto a tu rubro te ayuda a convencer a tus 
futuros clientes. A fijarse metas de acuerdo a lo que se 
puede hacer por el año y para el futuro. 
 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Tener mas espacio para poder decir o contar tu rubro, lo 
que necesitas y lo que haces. 
 
 

Claudio Rojas. 
 

APREDIZAJE: 
 
Aprendí que voy por buen camino, que a pesar de 
todo estoy bien enfocado. Aprendí que todas las cosas 
surgen a la vez, tienen que pasar por etapas, 
minúsculas pero fundamentales para llegar a ser 
empresario y surgir. Que si uno lo quiere realmente 
no hay que bajonearse, sino seguir y tratar de agotar 
todos los medios, tomar siempre riesgos calculados y 
cumplir mis ideas. 
 
 
 

 



José Arias. 
 

APREDIZAJE: 
 
Aprendí en este taller que la experiencia de mis pares, 
su perseverancia y situación económica son 
prácticamente las mismas. También creo que es muy 
importante seguir tocando puertas para conseguir los 
recursos necesarios y concretar nuestras necesidades. 
 
 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Creo que sería importante la visita a talleres de 
profesionales para descubrir las falencias de la microempresa 
y después elaborar los proyectos. 
 
 

Demófila Lillo. 
 

APREDIZAJE: 
 
Lo que yo aprendí este día es que tengo que seguir 
haciendo mis trabajos sola y que si tengo que 
contratar gente tengo que hacerlo por mis propios 
medios, porque mi proyecto no es para que me pasen 
dinero ahora, porque viene una feria artesanal en la 
navidad, sino que es para dar trabajo a personas que 
me venden sus lanas, a personas que trabajen y tengan 
una entrada de dinero y no es para el momento sino 
para crear trabajo en una pequeña ciudad que no tiene 
muchas posibilidades de crear trabajo. 
 
 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Mi opinión para SERCOTEC es que mi idea de capital 
semilla es: Se supone que una semilla es algo que comienza 
a brotar, a germinar, a salir adelante tirar para arriba como 
lo hace una semilla en la tierra. Pero en Cunco no ganó el 
proyecto de una semilla, sino de un árbol, es decir una 
persona ya establecida y formada. Perdonen mi franqueza 
pero si ustedes toman en cuenta mi opinión a lo mejor no 
cometen errores. 
 
 



Anónimo. 
 

APREDIZAJE: 
 
Hoy aprendí a escuchar, a que muchas personas están 
en la misma condición que yo, conocí nuevas 
experiencias, aprendí a relacionarme con personas 
emprendedoras de mucho esfuerzo, que aunque no se 
gane un proyecto tu puedes seguir adelante con el 
tiempo. También me pude dar cuenta de que hay 
personas trabajando solamente en la cocina de su 
propia casa porque no cuentan con un taller propio. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Me gustaría que antes de que salieran los proyectos a 
concurso se hicieran talleres para así lograr hacer mejor 
nuestros proyectos. Que no le dejen la tarea solo a la 
municipalidad, ya que por tiempo de los funcionarios no 
avisan con mucho tiempo y al final termina saliendo un 
proyecto mal ejecutado. 
 
 
 

Eliete Muñoz APREDIZAJE: 
 
Aprendí en este taller que es importante reunirse, 
conversar, escuchar. También que es agradable saber y 
conocer lo que hacen los demás, cuales son sus 
proyectos, la perseverancia con que logran sus 
objetivos, el conocer otros proyectos, el ingenio y las 
ganas de los demás. En cuanto a mi persona aprendí 
que a la fecha he perdido mucho tiempo, pues he 
intentado muchas cosas y no he llegado al objetivos, 
me falta empuje y perseverancia. Estos talleres son una 
inyección de ánimo, empuje y permiten ver que se es 
capaz, con esfuerzo, inteligencia y claridad en el 
objetivo. 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Sugiero que los encargados de evaluar los proyectos, 
supervisen en terreno para que sean más reales los sueños y 
las creaciones de las personas en sus lugares, sus casas y 
puedan proyectarse. 



Jessica Veroiza APREDIZAJE: 
 
He aprendido que tengo que perseverar en mis redes 
de apoyo, pienso que mi proyecto es claro y que tiene 
metas, como yo soy servicio, por ahora no soy 
prioridad. 
 
 
 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Yo creo que al que tiene varios años en el rubro, con los 
que yo vivo y educo a mi hijo en la UFRO, me va súper 
bien, pero podría ser mejor con un empujoncito, creo 
merecerlo. 
Pero sigo y sigo, ya tengo varias herramientas y tendré más. 

Daniel Saavedra. APREDIZAJE: 
 
Lo primero fue tener nuevos conocimientos, tener 
eficiencia, seguridad en lo que queremos construir, ser 
realistas, tener certeza, ser optimista, creer que 
tenemos ambición de futuro. A llevar más allá 
nuestras ideas, reportear lo que aprendimos de las 
personas que ya han logrado cosas. Me siento 
satisfecho de haber conocido nuevos ambientes y 
nuevas ideas de negocio. Los mejores beneficios han 
sido para mí como una nueva siembra y espero con 
optimismo una buena cosecha. Sin más me siento 
realizado. 
 
 
 

SUGERENCIAS: 
 



Antonio Millán APREDIZAJE: 
 
Me gustó la experiencia intercambiada con la gente de 
otra comuna, tratar de formar redes de comercio 
donde se muestren virtudes y debilidades. A tener un 
objetivo claro de lo que se pretende como negocio y 
su rentabilidad. A preveer riesgos, fortalezas y 
debilidades en su negocio para no decaer. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Que los evaluadores sean más técnicos y no encerrados en 
cuatro paredes, en su teoría. Que el emprendedor sienta de 
verdad el apoyo prestado y no lo sienta como una 
complicación del S.I.I. 

María Erna Aguayo APREDIZAJE: 
 
Aprendí a escuchar, a verme en los demás, a ver mi 
negocio más allá de la elaboración, a encontrar 
contactos, a conocer otras experiencias y a seguir a los 
demás. 
 

SUGERENCIAS: 
 
 

Gloria Herrero APREDIZAJE: 
 
En esta capacitación aprendí a valorar la vida y 
empezar a trabajar con esfuerzo, con tropiezos, etc. 
Para poder ser una buna emprendedora necesito ser 
constante, ser perseverante y arriesgarme para lograr 
lo que quiero. Lo mejor que me pudo pasar fue 
conocer a la señora Erna Aguayo y su experiencia. 
 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
 



Luz Albornoz. APREDIZAJE: 
 
Aprendí de la importancia de fijarse metas y que para 
llegar a ellas hay que aprender, perseverar, tener calma, 
compromiso, claridad en el proyecto. Buscar 
información, ver las oportunidades y formar redes de 
apoyo. En realidad aprendí todo. 
 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Excelente el taller, gracias por darnos la oportunidad. 
Seguramente ganaré el próximo proyecto. Todo estuvo 
muy bien, gracias!! 

Anónimo APREDIZAJE: 
 
Aprendí que hay mucha mas gente emprendedora 
con muy buenos proyectos, a formar redes de 
empresarios con distintos rubros. 
 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
SERCOTEC debería pedirle mas recursos al gobierno para 
generar más capitales semilla. 

Liliana Guzmán APREDIZAJE: 
 
Me di cuenta de que tengo un potencial y que mi 
proyecto es muy bueno, pero algo me faltó, mi grupo 
de conversación me aconsejó, pero seguiré adelante. 
Saqué muchas ideas de esta charla, es muy importante 
seguir con estas reuniones de donde se saca mucho 
provecho. Gracias. 
 

SUGERENCIAS: 
 
 



Rosa Millafan APREDIZAJE: 
 
Me voy muy contenta con el profesionalismo con 
que se llevó a cabo este seminario, experiencias muy 
buenas como la de Anita Epulef, que presentó algo 
que enriquece al ser humano, que es hacer cosas por el 
bien del otro y no solo por la plata. Muchas gracias. 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
 
 

Sra. Claudia Silvia APREDIZAJE: 
 
Aprendí que tengo que desarrollar mejor mi idea en el 
papel, a escuchar las críticas y a aceptarlas, a no dejar 
de crear y creer en mi idea, a no dejar de buscar 
fuentes de financiamiento. Me encantó la 
capacitación, sigan invitando, de anexo contactos para 
intercambio de conocimientos y productos. 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Asesoría en el desarrollo del proyecto para así dar a conocer 
y desarrollar bien mi idea en el papel. Difundir mas las 
postulaciones para los emprendedores, poner fechas. 

Thelma Castillo APREDIZAJE: 
 
Lo que me quedó es que hay que ser persistente en lo 
que uno hace, buena calidad de producto y tener 
contacto con otras personas ojala de otras partes para 
poder vender más y a mejor precio, ponerse metas y 
seguir surgiendo. 

SUGERENCIAS: 
 
Que si uno no sabe expresarse o explicar bien su proyecto, 
lo botan enseguida. También si uno no tiene nada para 
empezar su proyecto no es rentable para el gobierno. 



Marlen Suazo APREDIZAJE: 
 
Aprendí que debo organizarme para mi próximo 
proyecto, crear más ideas, proyectarme, buscar redes 
de apoyo. Me gustó haber conocido a mas mujeres 
con mis mismos intereses, a compartir ideas de 
negocio y a ganar en el próximo proyecto. 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
 

Marcia Valdebenito. APREDIZAJE: 
 
Yo aprendí mucho el día de hoy, compartí con mucha 
gente, a la cual le conté mi proyecto y lo encontraron 
muy bueno y al mismo tiempo yo escuché a muchas 
personas que me contaron sus proyectos, sus 
experiencias de vida sus fracasos y sus triunfos. Creo 
que es muy importante que existan estos seminarios 
que como ustedes mismos lo dijeron nos sirven para ir 
creando redes de apoyo y ayudarnos unos a otros. 
Conocí a mujeres muy esforzadas y que sueñan con 
ver su proyecto hecho realidad, eso me dio mucha 
alegría ya que me vi reflejada en ellas y se que con 
mucha perseverancia, empeño y seguridad cumpliré 
mis metas al igual que ellas con las suyas. Muchas 
gracias por esta nueva experiencia. 
 
 

SUGERENCIAS: 
 



Cristina Conejero APREDIZAJE: 
 
Yo aprendí y quedé muy conforme con lo que se dijo. 
Aprendí que se tiene que ser constante, buscar 
perfeccionarse, tener paciencia, cumplir metas, 
proyectarse, tener Fe, buscar nexos, tener entusiasmo 
y por último tener el deseo de lograr cosas en la vida. 
 

SUGERENCIAS: 
 

Ángel San Martín APREDIZAJE: 
 
 
 
 
 
 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
La participación de otras entidades para conocer con más 
claridad las necesidades de toda índole, en las ciudades y el 
campo de todo nuestro país y poder así ayudar con mas 
tino a todo el productor necesitado de cualquier cosa, para 
poder llevar a cabo su obra como padre, como dueño de 
casa, como un chileno común. 

María Lidia APREDIZAJE: 
 
Aprendí a escuchar con más detención, a buscar redes 
de apoyo, a salir del círculo, aprendí que los 
emprendedores tienen tanto o más valor que el capital 
que solicitamos en el proyecto. Aprendí que debo 
aclarar más mis ideas con relación al proyecto para 
que los demás comprendan lo que quiero en realidad. 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Solicito no perder contacto con usted aunque sea a través 
de un correo electrónico. 



Patricia Zarate APREDIZAJE: 
 
Aprendí a ser constante y perseverante, a tender ideas 
claras, a escuchar, a formar redes de apoyo, a hacer 
con claridad mi proyecto y fijar metas. 

SUGERENCIAS: 
 
Hacer una inscripción con anterioridad para que un 
capacitador explique bien las bases del concurso. Que 
SERCOTEC nos informe cual fue el error de nuestro 
proyecto, así como ellos piden claridad en el proyecto, que 
ellos sean más claros en sus bases.  
 

Sra. Myriam Venegas 
 

APREDIZAJE: 
 
Me quedó muy claro que debo ser más perseverante 
en mi trabajo, que si esta vez no quedé seleccionada 
no importa ya que esta capacitación me ha recordado 
y reforzado mucho más mi espíritu emprendedor. 
Felicitaciones y gracias!! 
 

SUGERENCIAS: 
 
Me gustaría que cuando uno postula de nuevo a estos 
proyectos al menos citaran a las personas para conocer un 
poco más de cerca las proyecciones que queremos llevar a 
cabo. Yo me informé de esta capacitación porque  ustedes 
me llamaron a mi celular. En esa oportunidad yo no 
postulé llenando mi solicitud, me la ingresó. 
 

Sonia Cayuqueo 
 

APRENDIZAJE: 
 
Participé del seminario de SERCOTEC y fue muy 
provechoso porque compartí con las personas que 
postulamos al capital semilla y no salimos 
seleccionados pero al menos sirvió para estar en este 
seminario y conocer nuevas ideas. Se habló arto en el 
trabajo de lo que hacemos como particulares. Como 
dueña de casa mi especialidad es la cocina. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Quiero decirle a los señores de SERCOTEC que apoyen más 
a las personas que se han capacitado por medio del CENCE, 
no solo a los ingenieros con grandes emprendimientos, 
porque nosotros nos sacamos lo zapatos repartiendo el pan 
amasado. 
 
 
 



Olga Bucarey APREDIZAJE: 
 
Aprendí a ser persona, a tener confianza, a esforzarme 
y que todo con esfuerzo se logra. A seguir soñando 
con tener mi negocito para verlo crecer y darle gracias 
a Dios por conocer a “Capital semillas”. ¡Llegaré a mis 
metas!! 
 

SUGERENCIAS: 
 

  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


